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CONSULTA INDÍGENA EN COMBARBALÁ 

DIAGUITAS PROPONEN QUE SEMILLAS 
SEAN “PATRIMONIO INDÍGENA” 

La propuesta busca proteger la naturalidad de ciertos cultivos, para que no sean “contaminados” 
por semillas transgénicas. En medio de la jornada surgieron otras propuestas tales como declarar 
el río como “sujeto de derecho” y garantizar actividades ancestrales como la trashumancia. 03
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Los nombres que se estudian para dirigir 
la Delegación Presidencial Provincial 

JACQUELIN PIZARRO Y GALO LUNA

A pocos días de conocerse el nombre de quien podría ocupar el 
despacho provincial de Calle Socos, dos currículos reposan en 
el escritorio del presidente electo con los nombres de Pizarro 
y Luna, quienes fueron propuestos por partidos de Apruebo 
Dignidad.

A escasas dos semanas para asu-
mir su cargo como Presidente de la 
República, el equipo de Gabriel Boric 
todavía debe definir algunos nombres 
que le acompañarán en la gestión de 
cuatro años al frente del país: falta 
nombrar a los Delegados Presidenciales 
Regionales y Provinciales de todo el 
país, que si bien es un cargo que ten-
dría fecha de vencimiento, sobre todo 
el de carácter regional, todavía debe 
cumplir una función de coordinación 
y articulación con los ministerios y 
servicios del nivel nacional en cada 
localidad.

Desde la “Moneda Chica” han in-
dicado que el anuncio se dará en los 
próximos días, ya que deben evaluar los 
nombres propuestos por los partidos 
y organizaciones aliadas, y aunque el 
próximo Mandatario ya ha señalado 
que “tenemos el compromiso explícito 
de terminar con la figura de delegado 
presidencial. Los gobernadores no 
necesitan un apoderado a quien pedirle 
permiso para tomar sus decisiones”, 
sus nombramientos evitarían un vacío 
legal en el inicio de su gobierno.

En el caso del Limarí los nombres 
propuestos para sustituir el delegado 
actual, Iván Espinoza, serían los de 
la abogada y docente Jacqueline 
Pizarro González, y el antropólogo y 
académico Galo Luna Penna.

CARTA INDEPENDIENTE
En ese sentido, el presidente regional 

de Convergencia Social, Sebastián 
Morales, explicó a El Ovallino que su 
agrupación propuso a la ex candidata 
independiente al Consejo Regional y 
al Concejo Municipal, por considerar 
sus facultades para el cargo.

“Nosotros creemos en Jacquelin 
Pizarro, que es una persona inde-
pendiente, que maneja temas de 
interés políticos diversos, tiene lo que 
se requiere para asumir una respon-
sabilidad de esa envergadura, y en 
general cumple con lo que postula 
en este momento como Convergencia 
Social para lo que implica asumir un 
cargo de gobierno. También creemos 
que debe tener una visión paritaria, 
que es una persona que sale desde 
las regiones y que desarrolla también 
su vida cotidiana en la zona. En este 
caso Jacquelin es de El Trapiche, es 
de Ovalle, y es independiente”, señaló 
Morales. 

Destacó que en las últimas semanas 
han tenido conversaciones constantes 
entre los partidos de Apruebo Dignidad 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Entre Jacquelin Pizarro y Galo Luna, quienes han sido propuestos por diferentes partidos, estaría el próximo encargado de dirigir la Delegación 
Presidencial Provincial del Limarí.

EL OVALLINO

y los que integran el Nuevo Pacto 
Social, toda vez que la coalición del 
gobierno también incluye a esos parti-
dos. “Eso es un proceso que va a seguir 
prosperando en los próximos cuatro 
años, en términos de poder empujar 
también un programa de gobierno 
transformador del presidente Boric”.

Pizarro es Abogada de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, ejerce 
de manera independiente y es do-
cente de la Escuela de Formación de 
Carabineros Grupo Ovalle en materias 
ligadas al área jurídica.

ACADÉMICO
En tanto la presidenta política 

Regional del Partido Comunista, 
Claudia Santander, resaltó que si 
bien desde su partido se han entre-
gado nombres para distintos cargos, 
prefirió mantener la reserva de sus 
propuestas.

“Hemos propuesto nombres de com-
pañeros y compañeras que nosotros 
consideramos más idóneos para cum-
plir las funciones, atendiendo a los 
diferentes programas en el gobierno 
de Gabriel Boric, de la mejor manera 
posible y con una visión muy aterri-
zada en lo regional y en lo territorial 
y en las grandes demandas que tiene 
nuestra región. Por eso los nombres 
que hemos propuesto son nombres 
efectivamente de los territorios, de 
las comunas o de la región en general 
que tienen además un desarrollo de 

trabajo, de cercanía, de labores, res-
pecto de lo que son efectivamente las 
grandes problemáticas y anhelos de 
desarrollo de nuestra región”, indicó. 

Resaltó que “nombres no podemos 
dar porque no estamos en esa etapa 
todavía, y tenemos que dejar que 
nuestras autoridades a nivel nacional 
con los equipos que están hacien-
do el trabajo de revisión, tengan la 
libertad de acción para decidir. Así 
que nosotros tratamos de mantener 
el máximo de reserva para que ellos 
tengan la posibilidad de trabajar 
tranquilos”.

Apuntó que en base a esas pro-
puestas de los distintos partidos el 
equipo de confianza de presidente 
electo va a analizar los currículos, 
los perfiles y de acuerdo a eso van a 
construir las definiciones finales, tam-
bién considerando ciertos equilibrios 
entre las distintas fuerzas políticas 
y otros criterios como la paridad, la 
incorporación de independientes y 
de organizaciones aliadas.

Aun así, trascendió que la carta del 
PC sería Galo Luna, quien es antropó-
logo de la Universidad Academia de 
Humanismo Cristiano y es maestro 
en Antropología de la Universidad 
Laval de Québec, Canadá. Fue director 
regional del IPS durante el segundo 
Gobierno de Michelle Bachelet y ac-
tualmente es Coordinador Académico 
del Centro de Formación Técnica 
estatal con sede en Ovalle. Si bien 
su nombre ha sonado para instancias 
regionales, también sería una carta 
a considerar para el cargo provincial.

“HEMOS PROPUESTO 
NOMBRES DE COMPAÑEROS 
Y COMPAÑERAS QUE 
CONSIDERAMOS MÁS 
IDÓNEOS PARA CUMPLIR 
LAS FUNCIONES, 
ATENDIENDO A LOS 
DIFERENTES PROGRAMAS 
EN EL GOBIERNO DE 
GABRIEL BORIC”
CLAUDIA SANTANDER
PRESIDENTA POLÍTICA REGIONAL DEL
PARTIDO COMUNISTA
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Este viernes 25 de febrero se realizó una consulta indígena en la Plaza de Armas de Combarbalá.

Diaguitas proponen 
declarar las semillas como 

“patrimonio indígena”

CONSULTA INDÍGENA EN COMBARBALÁ

La propuesta busca proteger la naturalidad de ciertos 
cultivos, para que estos no sean “contaminados” por semillas 
transgénicas. En medio de la jornada surgieron otras 
propuestas tales como declarar el río como “sujeto de derecho” 
y garantizar actividades ancestrales como la trashumancia. 

En la Plaza de Armas de Combarbalá 
se llevó a cabo la consulta indígena 
de dicha comuna, en donde un grupo 
reducido pero entusiasta pudo dar sus 
opiniones para aportar al debate de 
la Convención Constitucional. 

“Este proceso se está llevando a 
cabo en toda la región y el propósito 
es recorrer las tres provincias para 
invitar a las comunidades y a las 
personas que se identifiquen con 
algún pueblo originario a formar parte 
de este proceso, queremos pregun-
tarles a las personas cuáles son las 
problemáticas que tienen en cada 
uno de sus territorios, y cómo esos 
conflictos los transformamos en nor-
mas populares que puedan ser parte 
de la nueva constitución”, señaló la 
coordinadora regional de la consulta, 
Patricia Ardiles. 

“Este proceso está inspirado en 
un documento base que tiene cinco 
principios fundamentales, la pluri-
nacionalidad, la multiculturalidad, 
el buen vivir, el respeto por la natu-
raleza y la descolonización”, agregó 
la coordinadora.

En medio de esta convocatoria, uno 
de los problemas mencionados por 
la comunidad tiene relación con la 
alimentación, en especial con ciertos 
cultivos como choclo, quinoa, porotos, 
zapallos, entre otros.

“Las semillas híbridas están mane-
jadas genéticamente, las transnacio-
nales trabajan con estas semillas. 
Entonces cuando nosotros plantamos 
una semilla ancestral en nuestros 
predios y viene una transnacional y 
coloca en su sector una semilla de 
la misma especie pero mutada, se 
produce un cruce de polinización, y 
por eso es que estamos perdiendo 
las cualidades de nuestras semillas 
ancestrales, debería haber una legis-
lación al respecto”, comentó Moisés 
Villalobos, diaguita que habita en el 
sector de Chingay, en el sector rural 
de Combarbalá.

“Si no tomamos medidas pronto 
y concretas, vamos derecho a un 
problema de dimensiones”, agregó 
el diaguita combarbalino. 

Es en este contexto que nace la 
propuesta de declarar algunas semi-
llas como “patrimonio indígena”, para 
de esa forma conservar la original y 
separarla de las transgénicas. 

“Queremos que la ley nos garantice 
que las transnacionales no se van a 
colocar cerca de nosotros porque sino 
vamos a perder la semilla ancestral, el 
declarar la semilla como patrimonio 
es para que se tomen medidas para 
evitar que se contaminen”, explicó 
Villalobos.

En la misma línea, la illapelina Yanina 
Araya Maturana, quien pertenece a 
la Agrupación Nacional de Mujeres 
Rurales e Indígenas (ANAMURI), 
comentó en la ocasión que “hemos 
levantado esta propuesta de norma 
que tiene que ver con garantizar la 
alimentación de los pueblos originarios, 
y es con la protección de las semillas 
madres. Estamos por la defensa de 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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la semilla y la soberanía alimentaria 
de los pueblos”.

“El problema inicial es porque la 
semilla ha sido modificada dema-
siado, lo que buscamos con esto 
es evitar que se firmen los tratados 
internacionales que quieren privati-
zar la semilla, queremos volver a la 
alimentación natural”.

OTRAS PROPUESTAS 

El provechoso diálogo bajo el abra-
sador sol combarbalino concluyó con 
otras propuestas, una de ellas es la 
declaración del río como “sujeto de 
derecho”.

“Con esto buscamos la conservación 
del río, que podamos mantener los 
caudales ecológicos que permitan 
la vida de la flora y fauna existen-
te, y que el río tenga prioridad de 
uso, ya sea para su conservación 
natural, para el consumo humano 
y la pequeña agricultura”, señaló 
Araya Maturana.

Por otro lado se buscará que activi-
dades ancestrales sean garantizadas 
en la nueva constitución, tales como 
la trashumancia. 

“Me encantaría que en la nueva 
constitución quedarán estable-
cidos derechos para los pueblos 
aborígenes y todas esas personas 
que viven del ganado, no sé si se 
podrían establecer relaciones con 

los pueblos aborígenes del otro lado 
de la frontera, o vía gobierno. No 
tenemos pastos y agua, y por eso 
esto es necesario”, declaró Moisés 
Villalobos.

Al respecto, el abogado Juan Vargas, 
quien se encuentra trabajando para la 
convención constituyente, explicó que 
“la constitución fija los parámetros de 
la sociedad, en ese sentido respecto 
a la semilla y trashumancia primero 
se pone en valor lo que significan, 
y posteriormente se promueven, se 
cuidan y se protegen”.

Otras propuestas mencionadas 
fue la representatividad a través de 
escaños reservados o con cargos 
en la generación de proyectos, y la 
protección de la cordillera. 

LLAMADO A LA IDENTIDAD LOCAL
En medio de la escasa convocatoria, 

la cual no superó las 15 personas, 
es que el diaguita combarbalino 
Moisés Villalobos hizo un llamado 
a reencontrarse con esa identidad 
con los pueblos originarios.

“Es una pena que la gente no le 
tome el peso y no se encariñe con 
algo tan grande como son nuestras 
raíces, no hay de qué avergonzarse, 
por eso hago un llamado a toda mi 
comunidad de Combarbalá a levantar 
los brazos y reactivar ese sentimiento 
indígena”, señaló.

“QUEREMOS QUE LA LEY 
NOS GARANTICE QUE LAS 
TRANSNACIONALES NO SE 
VAN A COLOCAR CERCA 
DE NOSOTROS PORQUE 
SINO VAMOS A PERDER LA 
SEMILLA ANCESTRAL”
MOISÉS VILLALOBOS
DIAGUITA DE COMBARBALÁ 
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Comités de APR de Río Hurtado piden 
que se liberen las pozas de los ríos 

TRAS REUNIÓN EN LA QUE EVALUARON LOS CRÍTICOS NIVELES QUE MANEJA CADA SISTEMA

Los miembros de los comités de la parte baja de Río Hurtado 
se reunieron buscando soluciones, ya que sus pozos están 
llegando a niveles críticos nunca antes vistos. Solicitaron a la 
junta de vigilancia de la comuna que permita el flujo del agua 
desde los sectores altos.

“Es la sequía más crítica que hemos 
vivido”, dicen miembros de los distintos 
comités de Agua Potable Rural (APR) 
de Río Hurtado. La escasa lluvia que 
ha caído en la comuna en los últimos 
años acentuó la falta de agua, por lo 
que ahora peligra el consumo humano 
para estos días.

Distintos sistemas de APR de la 
comuna están viendo cómo se están 
secando los respectivos pozos que 
captan el agua para el consumo hu-
mano. Pichasca, Samo Alto, Quebrada 
Santander y Tabaqueros experimentan 
pobres niveles de agua, lo que hace 
peligrar que el agua necesaria para la 
bebida pueda llegar a los habitantes.

Por esto, los miembros de los co-
mités de la parte baja de la comuna 
se reunieron para buscar soluciones 
inmediatas a la falta de agua y a la 
sequedad del río Hurtado en muchos 
sectores.

En el encuentro comentaron los 
problemas que viven cada comité y 
los bajos niveles de agua que mantie-
nen los pozos captadores. Para esto, 
plantearon diversas soluciones, una 
de ellas es que a través del Comité 
APR Quebrada Santander pueda en-
tregar una fracción de agua al APR de 
Pichasca, para lo cual este sábado se 
harán estudios para determinar cuánta 
agua podrán entregarles.

“Me tomé las atribuciones como 
miembro de la junta de vecinos. Recorrí 
Tabaqueros, Huampulla, y fui invitando 
a la gente a esta reunión, porque la 
necesidad de agua que tenemos es 
bastante compleja. Quisimos hacerlo 
en buena forma, invitamos a la alcal-
desa, porque todo esto es importante. 
El sector alto hace tres meses tiene 
el agua para arriba y no se preocupan 
de los seres humanos de la zona baja”, 
comentó Daladier Milla, secretario 
de la junta de vecinos Caracoles de 
Pichasca.

“En Pichasca hoy ya no había agua 
en el pozo y estamos en una crisis 
bastante grande”, acotó Milla.

SOLICITUD
Una de las medidas acordadas fue 

la de solicitar por escrito a la Junta 
de Vigilancia de Río Hurtado, para 
que permita circular el agua del río 
Hurtado y reafirme que el agua que 
circula tiene como prioridad el consumo 
humano, dejando en segundo lugar 
la entrega del recurso a los canales 
de regadío.

En ese sentido la representante del 

Río Hurtado

Representantes de diferentes comités de APR de Río Hurtado acordaron acciones para garantizar que el agua llegue a los sistemas de la parte 
baja de la comuna.

EL OVALLINO

APR de Pichasca, Priscilla Donaire, 
sostuvo que “nosotros necesitamos 
agua para el consumo humano, no 
podemos estar comprando agua, 
siendo que todo está muy caro. Lo 
mejor es que el agua llegue por el 
río y priorizar el consumo humano 
por sobre el regadío. Vamos salir a 
abrir las pozas en el sector alto de la 
comuna, conocemos varias de ellas, 
e iremos apoyar a la gente que abrirá 
esas pozas en el río. La idea es que el 
caudal del río siga su trayecto hasta 
el sector de Tabaqueros”.

Otra de las acciones que determina-
ron fue la de levantar una convocatoria 
para este lunes 28 de febrero, para 
verificar el estado del río desde la zona 
alta de la comuna para liberar el flujo 
de agua que pueda estar retenida 
mediante pozas en algunos sectores.

CONSUMO HUMANO

La alcaldesa de la comuna, Carmen 
Olivares, fue invitada a la reunión en 
su calidad de autoridad municipal, 
que tiene la facultad de permitir 
el flujo constante del río, debido a 
que el afluente se considera un bien 
nacional de uso público.

En tal sentido la autoridad fue la 
mediadora de la jornada en la que 
manifestó la importancia de contar 
con el recurso hídrico para el consumo 
humano.

“Los comités me citaron. El río está 
seco desde Serón para debajo de la 
comuna, nuestros comités tienen 
agua muy reducida. En Pichasca se 
secó su pozo y estamos recurriendo a 
otros comités para que nos aporten, 
esto nos obliga a tomar otras medidas. 
En la reunión se acordó notificar a la 
junta de vigilancia para que el agua 
circule por el río y que hacemos un 
llamado a toda la comunidad a liberar 
cada una de las pozas que retenga el 
agua del río, para que se recuperen 
las napas y los pozos para el consumo 
humano”, señaló Olivares.

Por tal razón señalaron que se orga-
nizarán para efectuar dicha jornada 
a partir del próximo lunes.

“LO MEJOR ES QUE EL 
AGUA LLEGUE POR EL RÍO 
Y PRIORIZAR EL CONSUMO 
HUMANO POR SOBRE EL 
REGADÍO. VAMOS SALIR 
A ABRIR LAS POZAS EN 
EL SECTOR ALTO DE LA 
COMUNA, CONOCEMOS 
VARIAS DE ELLAS”
PRISCILLA DONAIRE
APR DE PICHASCA
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El fundador del Club Atlético S2000 junto a Hanna Jarufe. 

En el Estadio Diaguita se llevó a cabo la actividad de aniversario del Club Atlético S2000.

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Para celebrar sus 26 años de vida es que el club de atletismo 
ovallino organizó la primera edición de un torneo que bautizó 
con el nombre de su fundador. De esta manera, en el Estadio 
Diaguita se llevaron a cabo diversas carreras con clubes 
amigos para de esa forma festejar el nuevo año.

Ayer viernes 25 de febrero el Club 
Atlético S2000 cumplió 26 años de 
vida, tras su fundación en el año 1996.

Para festejar el club ovallino organizó 
la primera edición de la copa “Doctor 
Juan Sanhueza”, nombre que home-
najea a su fundador.

A este torneo amistoso se le extendió 
la invitación de participar a clubes 
amigos, tales como Atlético Sangre 
Diaguita y la Academia Kico Rojas, 
entre otros que no pudieron asistir. 

El presidente del Club Atlético 
S2000, Patricio Vasquez, quiso dar 
palabras de agradecimiento a cada 
una de las personas que de una u otra 
manera se han vinculado con el club.

“Agradecer y recordar a nuestro 
fundador, a los socios fundadores, 
al alcalde don Claudio Rentería, al 
administrador Cristian Rodriguez, 
muchas personas que siempre están 
atentos, agradecemos a los apode-
rados que apoyan a sus hijos para 
que sigan en este deporte que es tan 
hermoso, obviamente agradecer a los 
atletas que gracias a sus esfuerzos 
nos mantenemos vivos y posicionados 
en el ranking nacional, agradecer a 
los atletas que ya no están pero que 
colaboraron en engrandecer a nuestra 
institución, y por último agradecemos 
a nuestro entrenadores” indicó. 

Para finalizar, el dirigente deportivo 
señaló que la intención es repetir esta 
experiencia cada 25 de febrero que 
venga por delante. 

“Este es el primer torneo aniversario 
de nuestro club S2000, nuestra idea 
es que este sea el primer año, es decir, 
que se mantenga todos los años en 
febrero, ojalá el otro año podamos 
invitar más clubes para ir instaurando 
este torneo en la memoria de nuestro 
fundador”, concluyó

RESEÑA HISTÓRICA
En este nuevo aniversario, el actual 

presidente del Club Atlético S2000, 
Patricio Vásquez, entregó a Diario El 
Ovallino una reseña de lo que fueron 
los inicios del club, para de esa forma 
conocer su historia. 

En el año 1996 el recordado Doctor 
y concejal de Ovalle Juan Sanhueza 
López se le ocurrió la idea de formar 
un club de atletismo, con el propósito 
de seleccionar jóvenes de la provincia 
del Limarí y proyectarlos al deporte 
de alto rendimiento.

Estos deportistas además saldrían con 
un título de técnico, por lo tanto de-
berían estudiar en el Liceo Politécnico 
o en el Liceo Agrícola, y tendrían que 

estar en el Internado Masculino de 
la ciudad.

Esta ocurrencia la compartió con 
la directora de Junaeb Pilar Ramos 
Alzamora, el director del Liceo Agrícola 
Sergio Trucco, el director del Liceo 
Politécnico Luis Giraldes, el kinesiólogo 
Carlos Araneda, el profesor Manuel 
González, el reconocido comerciante 
Hanna Jarufe, entre otros, quienes 
apoyaron la iniciativa.

El año 1997, una vez elegida la 
directiva y establecido el nombre de 

la organización deportiva, el Dr. Juan 
Sanhueza inició un periplo que lo llevó 
a Santiago dónde logró entrevistarse 
con el Subsecretario de Deportes de 
la época, José Dollenz Briceño, el 
cual aplaudió la iniciativa y apoyó 
económicamente al proyecto. 

El nombre del S2000 fue elegido por 
la proyección del ambicioso trabajo, 
el cual tenía como meta llegar a los 
juegos olímpicos de Sydney del año 
2000, acción que estuvo cerca de 
ser concretada con el desempeño de 

algunos atletas.
A su regreso de la capital, el Dr. 

Sanhueza se reunió con el alcalde 
de ese entonces, Alberto Gallardo, 
quien al conocer los objetivos se in-
tegró al sueño, siendo un colaborador 
muy importante en los innumerables 
logros deportivos de estos jóvenes 
deportistas.

Paso siguiente, el directorio seleccio-
nó a los técnicos que se encargarían 
del desarrollo de los deportistas: 
Luz Elena Rocco, Mercedes Leiva, 
Humberto Tapia y Manuel Zavala, 
quienes tuvieron a cargo la elección 
de los talentos, pero este último 
fue quien mantuvo vivo el sueño 
desarrollando y fortaleciendo está 
disciplina en la ciudad, incluso cuando 
Ovalle por un largo período no contó 
con un estadio, debiendo adecuar el 
entrenamiento en distintos lugares 
para no estancarse en el desarrollo 
de las promesas deportivas.

Lo singular de esta historia es que 
su ideólogo no estaba vinculado al 
deporte y su labor fue tan exitosa que 
la Federación de Atletismo de Chile 
eligió en el año 2002 al Dr. Sanhueza 
como el “Mejor Dirigente de Chile” y 
la revista de Atletismo en un repor-
taje le reconoció su brillante labor, 
finalizando la nota con la siguiente 
frase, “Ojalá que en Chile existiesen 
más Doctores Sanhueza”.

“El glorioso Club Atlético S-2000 
durante sus años de existencia ha 
sido cuna de grandes talentos, que 
desde Ovalle ha aportado una can-
tidad apreciable de Seleccionados 
Chilenos que han representado a 
nuestro país en Campeonatos de la 
Juventud Trasandina, Campeonatos 
Sudamericanos, Campeonatos 
Panamericanos y Campeonatos 
Mundiales”, señaló Patricio Vasquez. 

“También es importante destacar a 
nuestro reconocido entrenador Manuel 
Zavala Briceño, quien el año 2018, 
después de tanto esfuerzo, entregado 
el Estadio Diaguita fue reconocido todo 
su trabajo con una medalla entregada 
en la inauguración del recinto por la 
presidenta de la República Michelle 
Bachelet, dada la trayectoria, nota-
ble desempeño y aporte al deporte 
ovallino”, complementó. 

Tras ese momento y después de 
mucha meditación, Zavala tomó la 
difícil decisión de ceder el testimonio 
a los profesores de educación física 
Alberto Perines y Francisco Rojas, 
quienes hoy forman y preparan a los 
atletas bajo el alero de la Academia 
Municipal de Atletismo, ya que a 
través de los años la institución se 
ha ligado siempre a la municipalidad. 

Atlético S2000 celebra su aniversario con la 
creación de su copa “Doctor Juan Sanhueza”

PRESIDENTE DEL CLUB RECORDÓ LA HISTORIA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle
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Expertos aseguran que no es el momento de 
relajar las medidas sanitarias contra el COVID-19

TAL COMO SUCEDIÓ EN DINAMARCA Y EN EL REINO UNIDO

Eliminar la obligatoriedad en el uso de mascarilla por ejemplo, 
sería prematuro debido a que aún se registran muchos casos 
nuevos y muertos. Además, habría que evaluar el cómo y el 
cuándo del mensaje que se le entrega a la población, ya que 
la infraestructura hospitalaria e idiosincrasia chilena son 
diferentes a la europea. Eso sí, ya habríamos pasado el peak 
de contagiados por ómicron. 

“Convivir con el COVID”. Este el nom-
bre del plan anunciado por el primer 
ministro de Reino Unido, Boris Johnson, 
que incluye el fin de las cuarentenas 
para las personas contagiadas y de 
las pruebas gratuitas generales para 
la detección del patógeno. Exámenes 
que solo se ofrecerán sin costo para 
sintomáticos pertenecientes a grupos 
vulnerables. 

“Eliminaremos todas las restricciones 
domésticas que quedan en la ley (…) 
ya no será obligatorio autoaislarse si 
se da positivo. Y también pondremos 
fin a la prestación de ayudas para el 
autoaislamiento, aunque se podrá 
seguir reclamando el subsidio de 
enfermedad durante un mes más”, 
indicó. 

Estrategia que va en la línea de 
lo dispuesto por Dinamarca. Es así 
como su ministro de Salud, Magnus 
Heinicke, sostuvo que el SARS-CoV-2 
dejó de ser “enfermedad crítica para la 
sociedad” y en consecuencia, decidió 
levantar la mayoría de las medidas 
sanitarias. 

Y si, en ambos territorios ya no es 
obligatorio el uso de mascarilla. 

Más allá de que después de la imple-
mentación de estas disposiciones los 
casos nuevos, hospitalizados y muertos 
aumentaron en el país escandinavo, 
la decisión abrió el debate entre los 
expertos y la ciudadanía debido a la 
“fatiga pandémica”. 

Consultado al respecto, el titular 
del MINSAL, Enrique Paris, afirmó 
que “no es el momento de dejar las 
mascarillas ni relajar las medidas”, 
por el complejo escenario epidemio-
lógico que enfrenta Chile a causa de 
la variante ómicron. Todavía más, 
señaló que mientras fuese ministro 
de Salud, no se suspenderá el uso 
del cubrebocas. 

DECISIÓN COMPLEJA 
“En cada uno de los lugares donde 

se ha vivido la pandemia, si bien hay 
un factor común que han sido los 
infectados, hay distintas realidades 
en términos de infraestructura y de 
cobertura sanitaria. Sin embargo, estas 
disposiciones han sido prematuras 
porque aún existe un alto porcen-
taje de mortalidad. Es una decisión 
compleja”, manifestó la directora de 
la Escuela Técnico de Enfermería de 
Nivel Superior de la Universidad De 
Las Américas (UDLA), Beatriz Arteaga.  

De esta manera, aseguró que a di-
ferencia de lo sucedido en Europa, 
donde el aumento y descenso de 
contagiados fue brusco, en el país este 

ha sido lento, en forma de meseta y 
no en una caída rápida. 

“Por lo tanto, tenemos que ser muy 
cautelosos al tomar decisiones (…) 
eliminar cualquier medida de pro-
tección es prematuro, porque aún 
seguimos teniendo muchos casos 
nuevos y fallecidos. No podemos 
relajarnos”, agregó la académica. 

Por su parte, la infectóloga pediá-

trica y jefa del vacunatorio de Clínica 
Universidad de los Andes (UANDES), 
María Luz Endeiza, aseveró que en 
algún minuto Chile también relajará 
sus medidas sanitarias, pero no aún 
no es el momento. 

“Porque hay muchos casos activos 
(…) tenemos que ver cómo evoluciona 
el número de contagiados y también 
cómo cambia entrando al invierno, 

porque tratamos de replicar lo que 
pasa en el hemisferio norte al mismo 
tiempo y hay que pensar que estamos 
en otra época del año”, complementó. 

Igualmente Endeiza cuestionó si 
serviría quitar disposiciones y ante 
un recrudecimiento del COVID-19, 
volverlas a implementar. 

“Uno tiene que ir para adelante y 
para atrás como ha sucedido con 
el Plan Paso a Paso, de acuerdo a 
la circulación del virus (…) hay que 
pensar en cuál será el mensaje más 
adecuado para la población y la idio-
sincrasia que tenemos. El momento 
tiene que ver también con eso. Otra 
cosa importante, entiendo que es un 
poco ilógico exigir mascarilla cuando 
se hace deporte al aire libre, pero a 
la gente le cuesta entender cuando 
usarla o no”, dijo. 

¿PASAMOS EL PEAK? 
Otra de las temáticas contingentes 

acerca del SARS-CoV-2, es cuándo se 
alcanzará el máximo de contagiados 
diarios. En este sentido, Enrique Paris, 
señaló que el país ya alcanzó el peak 
el pasado 11 de febrero, cuando se 
registraron más de 38 mil infectados. 

“Se esperaba un peak de 43 mil 
infectados, sin embargo ya no lle-
gamos a esa cifra…pero sí podemos 
esperarlo en invierno (…) las proyec-
ciones epidemiológicas se basan en 
estudios y en gatillantes que permiten 
predecir este tipo de fenómenos”, 
manifestó el profesor de Técnico de 
Nivel Superior en Enfermería de la 
UDLA, sede Viña del Mar y quien ha 
participado frecuentemente en el 
traslado de pasajeros graves por este 
tipo de coronavirus, Jaime Álvarez. 

Asimismo, añadió que “este virus 
se va a volver endémico. Uno de los 
microrganismos que conviven con 
nosotros hace ya mucho tiempo, 
solo que tenemos que esperar la 
evolución de ómicron porque con las 
temperaturas actuales, este virus no 
prolifera como lo haría en invierno. 
Estos patógenos recrudecen en esa 
época”. 

Dejar de usar mascarilla aún no es una posibilidad en Chile. Autoridades de Salud descartan 
reducir medidas contra el COVID-19.

LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

Discusión sobre el relajamiento de las disposiciones sanitarias de las que se hizo 
parte la Organización Panamericana de la Salud (PAHO). Es así como la directora 
de la entidad, Carissa Etienne, indicó que la complacencia en torno al uso de 
mascarillas, los viajes y las reuniones en lugares cerrados creó una oportunidad 
perfecta para que ómicron se propagara rápidamente por toda la región y subie-
ran los fallecimientos. 
“Las medidas reducidas de salud pública fueron insuficientes para reducir la es-
cala de esta ola. Y ahora nos enfrentamos a las consecuencias: un aumento de 
las infecciones que está provocando un incremento de las muertes”, sostuvo. 
Cabe subrayar que las naciones americanas notificaron 3,3 millones de casos 
nuevos y más de 34.000 decesos relacionados con el patógeno en la última se-
mana.

CONSECUENCIAS

Ayer, el Ministerio de Salud reportó 
29.135 nuevos casos, con 108.600 
exámenes a nivel nacional en las 
últimas 24 horas y una positividad 
de un 24,71%. Conjuntamente 
informó que el 80,41 por ciento de 
la población entre 3 y 17 años ha 
completado su esquema de vacu-
nación.

EL DATO
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VENDEN AUTOMOVIL

Vendo Nissan V-16, año 1996, 
prob lemas mecánicos  $ 
600.000.- fono 949571640

Chevrolet Optra LS 1.6 2010 
en perfectas condiciones, 
$8.000.000, conversable.  F: 
976613579

AGRÍCOLA EN ILLAPEL

VENDE
Línea Despelonadora de Nuez, Hornos Secadores, Ventiladores 
Centrífugos, Tractor Massey Fergusson 283, Chipiadora 80 HP, 
Coloso con tornamesa Aro 16", Remecedor de piola mecánico, 
Nebulizador de 2000 litros Rautop y Ventas de Parcelas de 
Agrado de 5000 m2 con luz.

+56978459421.
 REALES INTERESADOS LLAMAR

Participantes muestran su satisfacción tras
los cursos de natación en la Piscina Municipal

EN EL FINAL DE LOS CURSOS GRATUITOS DE VERANO

Participantes de todas las edades, divididos en sus respectivos grupos, pudieron disfrutar y 
aprender en los cursos gratuitos de natación de la temporada.

EL OVALLINO

La iniciativa se realizó 
durante los meses de 
enero y febrero, con aforos 
reducidos y tomando todos 
los resguardos para evitar 
contagios por Covid-19. En 
esta temporada participaron 
niños y niñas desde los 6 
años, jóvenes, adultos y 
adultos mayores. 

Concluyeron los cursos de natación 
gratuitos impulsados por el municipio 
de Ovalle, en la Piscina Municipal. La 
iniciativa se mantuvo activa durante 
los meses de enero y febrero y se 
dividió en dos grupos, con el fin de 
darles la posibilidad a más personas 
de adquirir conocimientos básicos 
de la natación.

Este año participaron niños y niñas 
desde los 6 años, jóvenes, adultos 
y adultos mayores, quienes fueron 
incluidos en grupos de acuerdo a su 
edad y capacidades en el agua. 

Los cursos se dividieron en cuatro 
segmentos, de 6 a 8 años, de 9 a 11 
años, de 12 a 14 años y de 15 a 17 
años, a lo que se sumaron los adultos 
y adultos mayores. Cada taller tuvo 

Ovalle

dos clases semanales de 45 minutos, 
y con un máximo de 30 personas, de 
acuerdo a los protocolos sanitarios 
exigidos por el Ministerio de Salud. 

El alcalde (S) de Ovalle, Héctor Vega 
Campusano y el director regional de 
IND, Jonathan Pino fueron los en-
cargados de entregar los diplomas a 
los participantes, que bordearon las 
700 personas, durante el desarrollo 
de las clases. Vega Campusano in-

dicó que de esta iniciativa municipal 
“hacemos un balance muy positivo, 
primero porque se generó una alter-
nativa gratuita para quienes desean 
aprender a nadar y también porque los 
cursos de natación son una opción 
de diversión y distracción para niños 
y niñas, adultos y adultos mayores, 
luego de dos años sin poder funcionar, 
debido a los problemas generados 
por la pandemia”. 

Por su parte, el director regional de 
IND, Jonathan Pino sostuvo que “es 
una excelente iniciativa y que favoreció 
a más de 700 personas de todas las 
edades y esto demuestra que le están 
dando un buen uso a este recinto, por 
lo que felicito la gestión del municipio 
en materia de deporte”. 

Estela Valdivia asistió con su hija 
Florencia, quien disfrutó esta opor-
tunidad. “Como madre me motivaron 
dos cosas, primero porque mi hija no 
sabía nadar y nosotros como familia 
no tenemos la posibilidad de salir de 
vacaciones, entonces para ella es 
una opción para disfrutar el verano 
y estoy muy contentar y agradecida 
de los profesores a cargo”. 

En tanto, Camila Hernández de 8 
años, sostuvo que “para mí fue muy 
importante, porque me gusta el agua 
y este curso me ayudó para superar 
mis miedos y poder nadar bien”. Por su 
parte, Cristóbal Ancapi, quien también 
participó durante los cursos de nata-
ción, se mostró muy feliz “porque la 
pase muy bien, los profesores siempre 
fueron muy amables y comprensivos 
con nosotros y las clases fueron muy 
entretenidas”. 

En tanto, Jeannette Araya, del grupo 
de adultos mayores, afirmó que fue 
una muy bonita actividad, porque 
“la pasamos muy bien y formamos 
un grupo excelente. Agradezco esta 
oportunidad, porque la natación para 
nosotros es un deporte muy bueno 
para nosotros”. 
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Cerca de 140 mil alumnos volverán a clases 
durante la próxima semana en toda la región

PRINCIPALMENTE EL 2 DE MARZO

En ese contexto, el seremi de Educación (S) Enrique Calisto, 
visitó el Colegio San Antonio de La Serena para verificar las 
condiciones sanitarias y de protocolos de cara al retorno 
presencial. Cabe destacar que con este ingreso, cerca del 
70%del alumnado regional vuelve a clases. Por otra parte, el 
90% cuenta con el esquema de vacunación correspondiente.

El próximo 2 de marzo tendrá lugar un 
masivo retorno a clases en la Región de 
Coquimbo. Cabe destacar que durante 
esta semana fueron 14 los estable-
cimientos que volvieron de manera 
presencial a la actividad académica, 
pero será durante la próxima donde 
esto se hará mucho más patente.

El seremi subrogante de Educación, 
Enrique Calisto, comenta que están 
con altas expectativas, por lo que 
están reforzando las fiscalizaciones 
para que las jornadas se desarrollen 
sin contratiempos.

“Efectivamente hemos estado visi-
tando varios colegios. Durante el primer 
día (martes) hubo siete colegios que 
ingresaron a clases y en la jornada de 
jueves se sumaron siete más, por lo 
tanto se llegó a 14 en total durante 
esta semana. Por otra parte, los que 
dependen de Puerto Cordillera han 
tenido un ingreso diferenciado”, acotó 
la autoridad, ratificando que efectiva-
mente el 2 de marzo se producirá un 
masivo retorno a las aulas.

“El 80% del alumnado de La Serena 
ingresará ese día. Si realizamos una 
proyección regional, debería ser el 70% 
de los colegios, lo que se traduce en 
140 mil alumnos”, aseguró.

Otro aspecto muy importante des-
tacado por la autoridad es la vacuna-
ción, que ha alcanzado números que 
son valorables. “Efectivamente, la 
Región de Coquimbo cuenta con una 
vacunación del 90% del alumnado 
con primera dosis y dosis única de 6 
a 17 años, que son 140.809 alumnos 
con la dosis correspondiente, lo que 
consideramos es una muy buena can-
tidad y nos da tranquilidad no sólo a 
quienes trabajamos en educación, sino 
también a las familias, que son quienes 
finalmente envían a sus hijos al colegio. 
Considero importante que sepan que 
estamos haciendo todas las gestiones 
necesarias para que los niños tengan 
un retorno feliz y por eso hemos estado 
visitando los establecimientos. Creemos 
que la presencialidad es fundamental, 
porque permite a los alumnos no sólo 
contar con nuevos conocimientos, sino 
también participar de aquello que es 
tan importante que es la amistad y 
el trabajo socioemocional que es tan 
necesario en estos días”, subrayó.

EN UN COLEGIO EMBLEMÁTICO
En ese contexto, cabe destacar que 

el seremi subrogante visitó el Colegio 
San Antonio de La Serena, ubicado 
en pleno centro de la ciudad, para 
verificar las condiciones sanitarias de 
este establecimiento educacional, que 

recibirá a cerca de 600 alumnos. “Lo 
que queremos hacer es colaborar con 
la dirección y ver qué cosas necesitan, 
cómo van los preparativos y que los 
alumnos asistan con total tranquilidad 
a las clases”, acotó el seremi.

Sobre esa línea, la directora su-
brogante del Colegio San Antonio, 
Priscilla Veragua, señaló las principales 
medidas que el establecimiento ha 
implementado.

“Partimos con las clases el 2 de marzo 
y lo haremos totalmente presencial, 
con la jornada completa para los 

estudiantes. Además, nos tranqui-
liza que más del 80% de nuestros 
alumnos está con el esquema de 
vacunación”, agregó.

Respecto al retorno en sí, Veragua 
sostiene que “los padres y apodera-
dos venían pidiendo el regreso a la 
presencialidad desde el año pasado. 
De hecho, ya tuvimos la experiencia 
en el mes de noviembre del 2021 
con una alta asistencia de alumnos 
principalmente desde Octavo Básico 
hasta Cuarto Medio”.

Además de los protocolos más recu-
rrentes y que están establecidos por 
parte del Ministerio de Educación, la 
directora (S) de este colegio recalcó 
que “tenemos todas las medidas de 
cuidado dispuestas tanto para los 
estudiantes como para el personal. 
Contamos con toma de temperatura 
al ingreso y cada una de las salas y 
laboratorios cuentan con purifica-
dores de aire y tenemos una sala de 
aislamiento. Además, contamos con 

personal paramédico en el recinto”. 

¿CUÁLES SON LOS CUIDADOS?
Los nuevos protocolos para la edu-

cación escolar se encuentran dispo-
nibles en www.sigamosaprendiendo.
mineduc.cl, e instruyen el uso de 
mascarillas permanente tanto para 
estudiantes como para profesores, la 
ventilación constante de los espacios, 
idealmente ventilación cruzada en 
aquellos lugares en que las condiciones 
climáticas lo permitan, y mantener el 
distanciamiento físico en la medida 
de lo posible. 

De la misma forma, establecen 
lineamientos sobre cómo debe pro-
ceder el establecimiento en caso de 
presentarse uno o más casos positivos 
de Covid-19.

La directora (S) del Colegio San Antonio, Priscilla Veragua, junto al seremi de Educación (S), Enrique Calisto, verificando las condiciones del 
establecimiento.

LAUTARO CARMONA

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

ESTAMOS HACIENDO 
TODAS LAS GESTIONES 
NECESARIAS PARA QUE 
LOS NIÑOS TENGAN UN 
RETORNO FELIZ Y POR ESO 
HEMOS ESTADO VISITANDO 
LOS ESTABLECIMIENTOS”
ENRIQUE CALISTO
SEREMI (S) DE EDUCACIÓN

600
alumnos volverán a clases presen-
ciales en el Colegio San Antonio de La 
Serena. 




